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本报讯（记者 薛华）8月22
日至23日，由中国金属学会和
山西省金属学会主办、太钢承
办的2019年（首届）中国金属
学会不锈钢科技发展论坛在太
钢举行，来自全国不锈钢及相
关领域企业、高等院校、科研院
所等60多家单位的270余位专
家、学者、科技人员和管理人员
参加论坛。中国金属学会常务
副理事长赵沛，中国金属学会
副理事长兼秘书长王新江，太
钢集团党委书记、董事长高祥
明，山西省金属学会理事长、太
钢集团总工程师李建民，中国
工程院院士、中国金属学会常
务理事、太钢集团董事会规划
委员会副主任王一德出席论坛
开幕式。本次论坛还得到了中
国金属学会特殊钢分会、福建
省金属学会、甘肃省金属学会、
广东省金属学会、河北省金属
学会、江苏省金属学会、山东省
金属学会、上海市金属学会、四
川省金属学会、天津市金属学
会、浙江省冶金学会、国际镍协
会、中信金属有限公司等单位
的大力支持。

王一德作为本次论坛主席
代表中国金属学会作了主题发
言。他回顾总结了不锈钢百年
发展历史，用翔实的数据介绍
了改革开放40年来，特别是近

20年来，我国不锈钢产业取得
的巨大成就。他指出，经过不
懈努力，目前中国不锈钢生产
工艺和技术装备实现了从“引
进”“仿制”到“创制”、从“跟随”
到“跟跑、并跑、领跑”三跑并存
的转变。不锈钢的发展永远要
与科技创新、技术进步同行，全
行业应以引领世界不锈钢科技
发展为目标，不忘不锈钢的本
质特性，牢记不锈钢生产与应
用的社会责任，坚持目标，坚定
信念，坚守责任，为早日把我国
建成世界不锈钢科技创新中
心、引领世界不锈钢科技发展
而努力奋斗。

高祥明对本次论坛的成功
举办表示祝贺，对长期以来关
心支持太钢的专家学者、业界
朋友表示衷心感谢。他说，太
钢是新中国第一炉不锈钢、第
一块不锈钢连铸坯的诞生地，
新中国成立以来，太钢先后创
造了上百个业内第一，见证了
我国特殊钢特别是不锈钢产业
技术进步的历程。经过长期在
不锈钢领域的发展，太钢具备
了钢铁行业一流的技术创新能
力，建有先进不锈钢材料国家
重点实验室，拥有了国际顶级
水平的全流程不锈钢生产装
备，形成了包括板、管、型、线全
品类和超薄、超宽、超厚等极限

规格的高端绿色长寿型不锈钢
产品集群，业已成长为全球不
锈钢行业的领军企业。太钢的
发展就是我国不锈钢产业发展
的一个缩影，经过近70年的艰
苦奋斗，我国实现了从不锈钢
进口国到全球最大的不锈钢生
产国、消费国、净出口国的华丽
转身，不锈钢产业逐渐从技术
跟随者成为技术引领者，一大
批先进不锈钢材料在国家尖端
领域、重大工程中得到广泛应
用，为国家战略、核心产业发展
提供了强有力的材料支撑。本
次论坛为来自全国不锈钢领域
的同仁搭建一个学习与交流的
平台，希望大家能够认真总结
我国不锈钢科技发展积累的宝
贵经验，探讨我国不锈钢科技
发展的未来，思考和展望世界
不锈钢发展新趋势，共同描绘
出新时代我国不锈钢行业发展
的全新图景。

本次论坛由主论坛和“材料
研究与应用”“制造技术”两个分
论坛组成，40余名不锈钢行业
专家、学者和资深人士就不锈
钢研究、生产与应用的最新成
果进行了交流。李建民围绕

“不锈钢生产技术的进步与发
展”在主论坛上作了主旨报告。

期间，与会代表还参观了
不锈冷轧厂和太钢博物园。

本报讯（记者 薛华 通讯员 苏勇）近日，由工程技
术公司总承包的炼铁厂三烧、四烧450m2烧结机烟
气超低排放改造项目正在紧张进行中。

该项目是太钢积极响应太原市“大气污染综合
治理方案”实施的重点项目，自6月初开工以来，在工
程技术公司、烧结项目部和施工单位的共同努力下，
土建施工部分基本结束，项目进入结构设备安装阶
段。本次超低排放改造，主要是在现有活性炭装置
基础上进行扩容提效，新建活性炭、脱硫、脱硝系统
和SCR装置及附属设备。项目投运后将大大降低二
氧化硫、氮氧化物、粉尘排放量，达到超低排放要求。

铁矿粉在烧结生产中会产生大量的二氧化硫、
氮氧化物和烟粉尘等有害物质，其排放的二氧化硫
占到钢厂排放总量的70%以上。为大幅降低污染物
排放，实现清洁生产，太钢于2010年上马了当时世
界上最先进的、国内第一套采用活性炭技术对烧结
机烟气进行脱硫净化的装置，该工艺集脱硫、脱硝、
脱二 英、脱重金属、除尘五位一体，脱硫效率高达
95%以上，其净化后的烟气排放大大低于国家当时
的排放标准和特别排放限值要求。但随着国家环保
管控的日趋严格，排放标准逐年提高，尤其是国家实
施超低排放要求后，烧结工序净化装置需进一步提
高标准。

该项目的开工标志着太钢超低排放改造进入全
面提标阶段，工程技术公司表示，他们将以高度的政
治责任感和使命担当，发扬革命加拼命的精神，以更
高的标准、更严的要求，高效推进各项工作，确保项
目年底投运，推动太钢环境保护由优秀向卓越迈进，
为省城蓝天保卫战作出新的贡献。

1952年，我进入太钢原一
轧厂做研磨工，从此开启了与
太钢的世纪情缘。

那时候，生产条件很差，到
了研磨工序，大量的作业都得
靠人工完成。后来增加了军工
钢，由于轧制难度大，废品一下
多了起来。这些废品好多都是
子弹钢，还有纯铁。都是好钢，
可卖的都是废品价，一吨才卖
50块钱，有的甚至直接就当废
品扔了。我看着可惜，就琢磨
着怎么把废钢磨好，于是找来
砂轮，用铁丝和架子捆着，吊着
挂起来，拿一根废钢过去，磨，
不行，再磨，还不行，就想着调
整砂轮的重量再磨。

就这样，我不停地试验砂
轮的重量，最终自己动手，和工
友造了一台磨钢的机器，硬是
把弯弯曲曲的废钢磨得又直又
光溜，把废品磨成了好钢。磨
钢，不仅是体力活儿，也需要技
术含量，我在磨钢的时候，不仅
保证了钢材的平整，还想办法
提高砂轮的寿命，节约了耗损，
降低了成本。从 1979 年到
1985 年，我不仅成为太钢劳
模，还连续7年成为太原市劳
动模范，并获得太原
市特级劳模、山西省
及冶金部劳动模范
称号，1986年获全国

五一劳动奖章。1986年退休
后，我仍然多年在原工作岗位
上加工研磨钢材，继续为太钢
的钢材生产作贡献，可以说，我
一生最宝贵的时光，都和太钢
在一起。我所有的荣誉，都是
太钢给予我的。

我正式退休之后，儿子卜
青海接了我的班，同样成为了
一名钢铁工人。他现在也已经
退休了，之前在不锈热轧厂成
品作业区做吊运大班长，工作
30多年，岗位平凡，他却能认
真对待每一个工作任务，一直
兢兢业业工作。孙子卜福旺小
时候就经常听我讲太钢的故
事，长大以后，在我倾注了一辈
子心血的地方，这个年轻人的
梦想也在这里启航了。

我们三代人用心血和汗水
浇灌着太钢这片土地。三代
人，跨越了一个世纪，也见证
了太钢的变迁，见证了祖国的
强大。时代在变，不变的是太
钢情缘，是对祖国的无限热
爱。只愿太钢基业常青，祖国
繁荣昌盛，早日实现太钢梦、
中国梦。 （卜官喜 口述
记者 申文丽 整理）
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为巩固成本优势，尖山铁矿下大力气开展降本增效活动，完全打开成本分析关键
影响因素，从提高入磨原矿品位、提升采选主体设备工作效率、稳定产品质量等方面
入手提升工作水平。图为胶带排岩机日常巡检维护现场。
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